
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 6 DE DICIEMBRE DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 21 de noviembre. Los franceses han tomado posición en *Santaren*. Lord *Wellington* los sigue con todas sus fuerzas. El general *Hill*, que habia pasado el *Tajo*, lo vuelve á pasar para juntarse con *Wellington*. El general *Fane* entró en *Abrantes* con su division para coger por el flanco á los franceses: estos no han podido pasar el *Zezere*. —

Hasta ahora no se ha publicado cosa alguna de oficio sobre los progresos de nuestro ejército y retirada del enemigo: las circunstancias siguientes estan extractadas de diversas cartas particulares.—Parece que alguna circunstancia imprevista motivó la retirada de los franceses del 15; por que se dexaron algun trigo y ganado. Habian quemado mucha parte del grano y derramado otra; lo que muestra que la aceleracion no les dexó tiempo para acabar de inutilizarlo. Algunos de los prisioneros y desertores declaran, que los enemigos llevaban bastantes tropas extranjeras desarmadas y custodiadas por soldados franceses; lo que al parecer confirma las voces que corrieron hace dias de que habia en el ejército contrario mucho descontento, nacido de la mala calidad y poca cantidad de los alimentos, ó de otras causas que aun se ignoran. La verdad es, que los nuestros han hallado en *Alenquer* muchos cadáveres enemigos átravesados de balas, ya fuesen mandados arcabucear por sus gefes, ya muertos en alguna revuelta que hubiese entre ellos, y á que pudo fácilmente dar ocasion la costumbre que tienen los franceses de dar menos etapa á las tropas extranjeras que á las de su nacion. Por todo el camino desde *Alenquer* hasta *Santaren*, se ven muchos caballos y algunos hombres muertos, pellejos y despojos de bueyes, fusi-

les rotos &c. Se han hallado algunas casas tapiadas con cadáveres dentro : lo que pudiera ser hecho de propósito para inficionarlas. Los naturales no han vuelto todavía en suficiente número á sus hogares ; pero el primer cuidado de los que hubieren vuelto , debe ser limpiar sus pueblos de todas las causas de putrefaccion. La estacion es favorable para el intento ; y poniendo los medios que la prudencia dicta , no debe haber temor de que resulten malas consecuencias para la salud pública. (*Gazeta de Lisboa.*)

Del 26. El 21 llegaron 200 y tantos franceses hechos prisioneros hace algunos dias por nuestras tropas ligeras en *Azambuja* : pertenecian á un cuerpo de 400 hombres que quedó totalmente destruido. — De *Cartaxo* escriben con fecha de 18 que todavía se hallaba allí nuestro quartel general ; que el número de los desertores era muy considerable , y que lo seria mas , si lo permitiese el terreno. — Desde que los enemigos llegaron á nuestras líneas hasta que las dexaron , tuvieron 3797 desertores : por aquí puede colegirse lo que habrán perdido desde que invadieron á *Portugal*. (*La misma.*)

Oficio del general Silveyra, al mariscal Beresford.

“ *Quartel general del Campo del Pereyro á las 4 de la tarde del 15 de noviembre.* — Excmo Sr. : ayer marché sobre *Pinhel*. Los enemigos se hallaban en los pueblos de *Pereyro*, *Gamelas* y *Valverde* : esta mañana los ataqué pensando ser su fuerza mucho menor ; pero á pesar de que eran 6 esquadrones y 3 de lanceros , tuve la fortuna de derrotarlos completamente , siendo el número de su infantería muy superior al de la nuestra : el resultado fué quedar en el campo de batalla por parte del enemigo mas de 300 muertos y entre ellos 8 ó 10 oficiales y bastantes prisioneros , de los quales 4 oficiales. No puedo aun participar á V. E. los pormenores , que remitiré en adelante ; pero tengo la satisfaccion de asegurar á V. E. que se han portado bien los oficiales y soldados en general. La caballería mandada por el mayor agregado *Luis Paulino* no me dexó nada que desear , lo mismo que los cazadores milicianos y el batallon de infantería núm. 24 : el mayor graduado *Francisco Teixeira Lobo* continuó portándose como el 4 de agosto en la *Puebla* : tanto este como el mayor *Paulino* fueron levemente heridos por los lanceros. El comandante de la vanguardia , coronel *Antonio Manuel de Carvalho* , llenó todas mis esperanzas. Mi pérdida fué muy pequeña , y me consta que hay soldado que se quedó con 80 piezas de despo-

jo: fueron muertos un brigadier y 2 mayores generales. Dios guarde &c. *Francisco de Silveira Pinto de Fonseca.*”

*Oficio del mariscal general lord Wellington á D. Miguel Pe-
reyra Forjaz.*

“*Cartaxo 21 de noviembre de 1810.* El enemigo se retiró de la posicion en que se habia mantenido durante el mes último, la derecha apoyada sobre *Sobral*, y la izquierda sobre la orilla del *Tajo*. Verificóse esta retirada en la noche del 14 del corriente, dirigiéndose su derecha por el camino de *Alenquer* y *Alcoentre*, y su izquierda por el de *Villanova*. En esta disposicion continuó los dias siguientes su retirada hácia *Santaren*. — El ejército aliado desfiló de las posiciones que ocupaba en la mañana del 15, siguiendo la marcha del enemigo. La vanguardia de este ejército se hallaba ya en *Alenquer* el 15, al mismo tiempo que la caballería inglesa con la vanguardia se hallaba en *Azambuja* y *Alcoentre* el 16, y aquí el 17. — Durante estos movimientos se hicieron cerca de 400 prisioneros al enemigo. — Las tropas que mencioné arriba, fueron seguidas en su marcha por la division del mando de *Sir Brent Spencer* y por la quinta division de infantería mandada por el mayor general *Leith*. — El 17 del corriente recibí los pliegos que enviaba el mayor general *Fane* desde la orilla izquierda del *Tajo*, participándome que el enemigo habia construido otro puente sobre el *Zezeze*, por haberse llevado las avenidas el primero que habia hecho. Me avisaba al mismo tiempo que el enemigo habia enviado aquel dia un gran cuerpo de tropas de *Santaren* hácia *Golegan*. Inmediatamente hice pasar al teniente general *Hill* con el cuerpo de su mando á la orilla izquierda del *Tajo*; para lo qual se embarcó en *Vallada* en los botes que habia enviado á aquel punto el almirante *Berkley* con el fin de coadyuvar y facilitar las operaciones del ejército. — El 18, la caballería británica y la vanguardia hallaron la retaguardia del enemigo tan fuertemente apostada enfrente de *Santaren*, que fué imposible atacarla con apariencia de un resultado feliz; y aunque tengo noticias por nuestros puestos de la orilla izquierda del *Tajo*, de que el enemigo sigue enviando tropas y bagages por la derecha con direccion al *Zezeze*, con todo su vanguardia continúa sosteniéndose en el mismo punto, en el qual y en *Santaren* tiene un número de tropas capaz de mantener la fuerte posicion de *Santaren* contra qualquier ataque que se pudiese emprender á su frente. — Al mismo tiempo las copiosas llu-

vias que ha habido desde el 15, de tal modo han destruido los caminos y acrecentado las aguas de los rios y arroyos, que hasta ahora he hallado serme imposible desalojar al enemigo de la posicion que ocupa en *Santaren*. El mal estado de los caminos ha sido causa tambien de que el enemigo permanezca en *Santaren* tanto tiempo. — A pesar de que este ha movido grandes cuerpos de tropas de *Santaren* hácia levante, no sé que haya pasado gran número de tropas suyas al otro lado del *Zezeze*. No puedo por lo mismo tener certeza de que la intencion del enemigo sea retirarse enteramente de Portugal. Hallándose como se halla su ejército reunido entre *Santaren* y el *Zezeze*, está en una situacion que le proporciona el sostenerse en aquella posicion fuerte hasta que se le puedan reunir los refuerzos que existen en las fronteras. — No he recibido parte del general *Silveyra* (que se halla en las fronteras de la *Beyra superior*) desde el 9 del corriente acá. Con esta fecha me informaba de los movimientos de diferentes cuerpos de tropas enemigas en *Castilla*, los cuales supongo podrán ascender entre todos á 20000 hombres, empleados aparentemente en exígir contribuciones de víveres para el ejército de *Portugal*. Estos avisos fueron confirmados por otros de fecha posterior comunicados desde *Salamanca*. — Habiendo avanzado de las posiciones en que me habia apostado, y en las quales estaba dispuesto á traer al enemigo á un punto, y obligarlo á retirarse, sin que se aventurase nada en el ataque; debo, haciendo justicia al teniente coronel *Fletcher* y á la oficialidad de los reales ingenieros, llamar la atencion de V. E. sobre la pericia y diligencia con que fortificaron dichas posiciones de tal modo, que qualquier ataque, dado en aquella línea ocupada por el ejército aliado, seria muy arriesgado ó enteramente desventajoso para el enemigo.

El ejército frances podrá ser reforzado é inducirme á volver, segun el estado de los negocios en la península, á las mismas posiciones; pero no creo que pueda ni tenga en su mano traer contra nosotros tales fuerzas, que puedan hacer dudosa la contienda. Debemos estas ventajas al teniente coronel *Fletcher* y á la oficialidad del real cuerpo de ingenieros, entre los quales debo en particular mencionar al capitán *Chapman*, que tiene contraidos otros méritos anteriores.

En mi oficio de 20 de octubre participé á V. E. que el marques de la *Romana* se habia unido al ejército aliado en las posiciones fortificadas enfrente de *Lisboa* con destacamen-

tos considerables de tropas del ejército español de su mando. El mismo marques continúa entre nosotros, y de él recibo consejos de muy alto aprecio y auxilios eficaces é importantes.

Durante el tiempo que ocupamos las posiciones ya mencionadas, se hizo todo el servicio con la mayor regularidad y á satisfaccion mia, no obstante que la fuerza que las ocupaba era, como V. E. sabe, compuesta de diferentes tropas y de diversas naciones. Atribuyo enteramente estas ventajas al celo que anima por la causa en que estamos empeñados á los gefes y oficiales generales de los ejércitos de las naciones diferentes y á sus sabias disposiciones; y no dudo que la misma armonía continuará todo el tiempo que se juzgue necesaria la union de los ejércitos.

El teniente general Sir *Brent Spencer*, el mariscal Sir *Guillermo Carr-Beresford* y los oficiales del estado mayor del ejército, han continuado prestándome todos los servicios que les son posibles. — Tengo el honor &c. *Wellington.*”

Otro oficio del mismo al mismo.

“*Cartaxo 24 de noviembre de 1810.* El enemigo no ha hecho alteracion de importancia en su posicion desde que dirigí á V. E. mi oficio anterior de 21 del corriente. — La reunion y movimientos de nuestras tropas en los parages de la derecha de la posicion de *Santaren*, á pesar de continuar las lluvias y de ir por consecuencia muy crecidos los rios, han causado al enemigo algun temor en aquel flanco; puesto que el 22 acercó á él considerable número de tropas que hicieron retroceder á nuestros piquetes hasta el puente de *Calhariz*, donde haciendo estos alto, se retiró el enemigo durante la noche. Esta circunstancia y las demas noticias que he recibido, hacen presumir que algunas tropas enemigas han vuelto otra vez hácia las inmediaciones de *Santaren*. — El enemigo ocupa á *Punhete* sobre la izquierda del *Zezere*. — He averiguado que ningun destacamento de tropas enemigas pasó á las fronteras atravesando la *Beyra inferior*, excepto uno de infantería y caballería de cerca de 1500 hombres mandado por el general *Foix*, el mismo que dixe á V. E. en mi oficio de 10 del corriente haber vuelto á *Sobreyra Formosa*, despues de haber estado en *Villa Velha*, donde halló destruido el puente que habia allí sobre el *Tajo*. Este mismo destacamento marchó despues con direcccion á *Ciudad Rodrigo*. — Tengo el honor &c. *Wellington.*”

ESPAÑA.

Madrid 18 de noviembre. Con los 3 correos que llegaron el 12 de Andalucía vino un oficial frances, y con este motivo divulgaron que el general Rey habia derrotado el 29 de octubre al general Blake en Baza, matándole 2000 hombres, y haciéndole 6000 prisioneros (1), añadiendo que la caballería habia huido vergonzosamente. Trataron de poner esta noticia en la gazeta del 14, y aun enviaron la nota á la imprenta; pero no se ha verificado, ó porque han visto el alto desprecio que ha merecido del pueblo, ó porque no quieren confesar en sus periódicos la existencia de exércitos organizados por parte de los que llaman insurgentes. Lo cierto es que á pesar de la supuesta victoria, las nuevas que traxo el oficial, pusieron de mal humor á José, á los ministros y á los generales.

El 14 entraron de 25 á 30 carros de heridos y enfermos, escoltados por 250 soldados de caballería y 300 de infantería, procedentes de Talavera; y en la misma noche llegaron tambien algunas tropas con 2 cañones por la puerta de Segovia. Ignoramos su procedencia; pero creemos que sean de las que salieron con objeto de auxiliar á los de Escalona. A pesar de la entrada de dichas tropas, solo se cocieron 6000 panes de munición; pero se han mandado hacer 17000 raciones de galleta en los hornos construidos al intento en el Retiro.

Aunque el 15 se citó para revista, no la hubo, y parece se ha trasladado para el 20. A las cinco de la mañana se celebró consejo extraordinario de generales que duró hasta las siete.

Siguiendo el sistema de despotismo, la nueva exacción de derechos sobre los géneros coloniales y el cupo de la contribucion, se exigen precisamente en metálico; y no pagando en el acto, son conducidos todos á la cárcel, aunque ofrezcan pagar con los efectos que tienen. Igualmente, continuando la mala fé que en todo ha guardado y guarda este gobierno, se ha dado una orden (que no se ha publicado todavía), para que los que entregaron su plata labrada, en virtud del decreto del año anterior, y á quienes se prometió pagar en dinero efectivo, sean satisfechos en *asignados* que han de servir forzosamente para compra de bienes nacionales.

Las tropas francesas y los jurados continúan en mirarse

(1) *Soult en la relacion que hizo insertar en la gazeta de Sevilla del 16 de noviembre, dixo que la batalla habia sido el 3 del mismo, los españoles muertos 1000, y los prisioneros otros tantos. La gazeta de la misma ciudad del 23 rébaró bastante ambas cantidades.*

con semblante ceñudo, y cada dia se convencen mas nuestros enemigos de lo poco que pueden fiar en los últimos.

Las cartas de Vizcaya y demas provincias del norte recibidas el 15, hablan de la gran sensacion que ha causado en aquellos paises el nuevo impuesto sobre los géneros coloniales: añaden que de resultas de él, y de haberse ido todos los mozos á unirse á los exércitos y partidas, son indecibles las tropelias que han cometido los franceses con todas sus familias, sin perdonar sexô ni edad. Esta es la felicidad que nos trae la dominacion de los Bonapartes. Si la Europa no abre los ojos con nuestros males, no los tendrá para llorar la desgracia de haberse dexado avasallar tan vilmente.

Las cartas de Francia indican la sorpresa y sensacion que ha causado allí la entrada de los españoles en el Rosellon.

El 16 por la mañana salió para Toledo con la escolta de 400 hombres un gran convoy, en el qual van varios empleados para Andalucía, y entre ellos el regente de Granada, el comisario regio de Toledo Hore y otras personas. El convoy lleva tambien bastante vestuario.—El mismo dia entraron procedentes de Guadalaxara 48 carros con lanas, paños y otros efectos, escoltados por 500 hombres de infantería y 150 de caballería, todos de la guardia real.

Las cartas de Francia recibidas últimamente refieren que los regimientos de españoles prisioneros formados allí, han marchado con premura á la Holanda.—Hablan tambien del embarazo de la muger de Bonaparte, y dicen que ya está nombrada la servidumbre para lo que ha de nacer.

El 17 por la mañana entraron 350 dragones de los números 15 y 18, los quales estuvieron en la plaza mayor hasta la una; que salieron por la puerta de Toledo para alojarse en Carabanchel y Getafe. Tambien entraron como unos 200 de infantería, y todos son procedentes de Castilla; pero se ignora si vienen ahora de Segovia ó Salamanca, bien que puede ser mas cierto lo segundo, pues parece no hay duda haber venido con ellos el prefecto de aquella provincia, y el administrador de bienes nacionales.

El gobierno trata ahora de aparentar grande tranquilidad, pero no la tiene seguramente. El pueblo por su parte está muy contento con las noticias que corren de los descalabros de Massena, de los que han sufrido los franceses en Asturias, del desembarco de Rencuales en las costas de Cantabria, de la ocupacion de Astorga y Leon por las tropas de Galicia, y

del movimiento hecho por el general Blake hácia Jaen.

Badajoz 24 de noviembre. Las cartas de Portugal hablan de las grandes pérdidas que experimentan los franceses, y algunas aseguran que han entrado ya en Lisboa 5000 prisioneros. Pero como los papeles públicos que se han recibido de aquella capital, no expresan esta última circunstancia y otras agradables que corren, parece prudente suspender el juicio. Como quiera, todas las noticias públicas y particulares convienen en el mal estado en que por todos respetos se halla el ejército de Massena.

El 19 llegaron aquí 80 y tantos entre prisioneros franceses y juramentados que se pasaron en la acción que sostuvo la partida del *Médico* entre Yuncos y Yuncler. Un teniente coronel renegado y 70 franceses perecieron abrasados en una ermita por no querer entregarse.

Se halla en Ledesma perfectamente vestida y equipada la partida de D. Julian Sanchez compuesta de 400 caballos y 200 infantes.

El cuartel general del ejército de la izquierda que salió de aquí el 18 del corriente, ha avanzado hasta Zafra, donde se hallaba ayér. El cuerpo frances del general Girard, compuesto de 4500 infantes y 800 caballos con 6 cañones, ocupa á Llerena y Villagarcía; las tropas francesas mas cercanas estan en Guadalcanal y Cazalla.

Del 28. El general Girard habia hecho movimiento el dia 23 y llegado hasta Bienvenida y Usagre. A consecuencia el general Mendizabal habia mandado hacer algunos movimientos á nuestro ejército; pero la noche siguiente se retiró el enemigo á su primera posicion de Llerena.

Las cartas de Lisboa llegan al 24, y dicen que los franceses se reunen y fortifican en Santaren. Y aunque esto indica ánimo de permanecer, se asegura por otra parte, que las tropas francesas que se hallaban en Salamanca y Ciudad Rodrigo, y tenian orden de entrar en Portugal escoltando un gran convoy de víveres, han recibido contraorden y permanecen quietas.

Informe hecho á S. M. por D. Vicente Alcalá Galiano sobre el decreto de 11 de agosto de 1809, en que se mandaron suprimir las rentas provinciales, luego que se subrogasen en otras equivalentes. Véndese en la librería de D. Viktoriano Pajares, calle Ancha, á 20 rs. á la rústica.